

EMPODERAR A LAS MUJERES HOY PARA UN MANANA SOSTENIBLE

Por Ann Brady

Con motivo del Día Internacional de la Mujer 2022, exploramos el vínculo entre género y cambio climático. En este artículo, queremos poner de relieve el papel de las normas.

El vínculo entre el cambio climático y la igualdad de género es muy estrecho; en conjunto, constituyen uno de los desafíos más acuciantes de nuestro tiempo. Por este motivo, ISO trabaja desde la base para sentar unos cimientos que no

solo mejoren la vida de las mujeres y las niñas, sino que también les permitan forjar un futuro más brillante para sí y para el planeta.

Para ilustrar de forma rotunda la fragilidad de nuestro planeta, en la ceremonia de cierre de los Juegos Olímpicos de Invierno 2022 de Pekín, se hizo rodar un globo terráqueo gigante sobre una delgada capa de hielo que se



resquebrajaba a su paso. El mensaje era claro: la Madre Tierra, el planeta que nos da la vida y nos alimenta, atraviesa dificultades. Desde la alteración de los patrones meteorológicos hasta el aumento de las temperaturas, pasando por devastadores incendios forestales, reservas de agua dulce en declive y fenómenos meteorológicos extremos, por mencionar algunos, los impactos del cambio climático afectan todos los aspectos de nuestra vida. Sin embargo, y como ocurre con tantas otras cosas de la vida, estos impactos no se sienten por igual y las mujeres tienen probabilidades de verse afectadas que los hombres.

Según la <u>CMNUCC</u>, las mujeres representan la mayor parte de la pobreza mundial. En la mayoría de las regiones del mundo, las mujeres, en particular las de las comunidades rurales, dependen de los recursos naturales esenciales en mayor peligro por el cambio climático, lo que a su vez repercute en su papel de cuidadoras principales, socava el tejido de sus sociedades y las sume aún más en la pobreza. Otro efecto es que reduce aún más las posibilidades de que desempeñen un papel significativo en la lucha contra las amenazas que se ciernen sobre su propia subsistencia.

Desigualdad creciente

António Guterres, Secretario General de las Naciones Unidas, es consciente de la situación: «Transformar los equilibrios de poder es esencial no solo como una cuestión de derechos humanos, desarrollo personal y bienestar. También es crucial para superar algunos de los problemas más perjudiciales y complejos de nuestro tiempo, desde la desigualdad y la polarización crecientes hasta la crisis climática». El tema del clima y el género también está alineado con el del CSW66 (el 66.o periodo de sesiones de la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer).

ISO lleva mucho tiempo poniendo su granito de arena para lograr cambios y afrontar la igualdad de género.

La importancia de empoderar a las mujeres en el contexto del cambio climático se hizo evidente en la COP26 de Glasgow con la celebración de un Día del Género. También es el motivo por el cual el tema global del Día Internacional de la Mujer 2022 es «Igualdad de género hoy para un mañana sostenible», en reconocimiento del aporte de las mujeres y las niñas de todo el mundo que están liderando la adaptación, la mitigación y la respuesta al cambio climático para construir un futuro más sostenible para toda la sociedad.

Mayor notoriedad

ISO no es ajena a este espacio y lleva mucho tiempo poniendo su granito de arena para lograr cambios y afrontar la igualdad de género. Su <u>Plan de Acción de Género</u> establece iniciativas y marca objetivos ambiciosos para apoyar la igualdad de género en la normalización. Lanzado en 2019, el

Plan de Acción de Género se halla actualmente en su segunda fase, centrada en la participación equilibrada y la inclusión de la perspectiva de género en la normalización.

«Empoderar a las mujeres y a las niñas para que tengan voz, para que participen en igualdad de condiciones en la toma de decisiones relacionadas con el cambio climático y la sostenibilidad, es esencial para un desarrollo sostenible y para una mayor igualdad de género», afirma Noelia García Nebra, responsable de Sostenibilidad de ISO. «En ISO, nos importan la subsistencia y el bienestar de las mujeres y las niñas de todo el mundo. Nuestro compromiso es redoblar nuestros esfuerzos para que las normas desempeñen un papel más importante frente a los desafíos tan patentes que enfrentamos en torno al clima y la igualdad de género».



Las medidas de ámbito nacional contextualizan el papel crucial que las normas pueden tener en la transformación de la vida de las mujeres y las niñas, por ejemplo, en Sudáfrica, donde ya está en marcha una iniciativa de productos sanitarios reutilizables. La gestión de su ciclo menstrual plantea no pocos desafíos a muchas mujeres y niñas de Sudáfrica. Además del estigma que soporta la menstruación, a menudo afrontan serias dificultades para conseguir

productos sanitarios asequibles, con la presión emocional y física que esto conlleva. Al disponer de productos menstruales reutilizables y seguros, las mujeres no tendrán que renunciar a la educación y al empleo, además de que protegen el medio ambiente.

La publicación de una norma acerca de la fabricación de compresas lavables y reutilizables por parte de la Oficina Sudafricana de Normas (SABS, por sus siglas en inglés) es la primera muestra de normalización en materia de compresas lavables del cono sur africano y marca el camino a seguir para otros países africanos, como Uganda y Kenia.

Calidad y seguridad

Sazi Zangqa, especialista en Relaciones Internacionales de la SABS, afirma: «Todas las mujeres y niñas tienen derecho a vivir su ciclo menstrual con dignidad, sin tener pena y sin discriminación». Pero no solo son las mujeres y niñas las que se benefician de contar con una norma para una higiene menstrual apropiada. «El cumplimiento de las normas constituye una medida proactiva a la hora de gestionar y controlar las no conformidades antes de que afecten la calidad y la seguridad de los productos; por lo tanto, también la sociedad en su conjunto y las economías nacionales pueden beneficiarse de una mejor gestión de la menstruación», concluye.

El clima y el género también se benefician de otra iniciativa de normalización: los fogones limpios. Para quienes viven en las partes más pobres del planeta, la contaminación del aire interior (o CAI) causada por los métodos de cocina tradicionales ha acortado la vida, dañado el medio ambiente y supuesto una carga enorme para los sistemas de salud. La cocina tradicional recurre a fogones ineficientes y peligrosos que queman combustibles de biomasa —madera, carbón, estiércol— o a

hogueras, muchas veces en lugares mal ventilados. En no pocos países de América Latina y el Caribe, por ejemplo, la promoción de programas de cocina limpia aportaría unos beneficios considerables para la salud y aumentaría la esperanza de vida de las mujeres y los niños vulnerables expuestos a la CAI día tras día.

Soluciones eficientes



Ya se ha avanzado mucho en la búsqueda de soluciones, y la colaboración ha sido la clave del éxito. La colaboración de ISO con Global Alliance for Clean Cookstoves dio pie a tres normas ISO (fogones limpios y

soluciones de cocina limpias) que ayudan a impulsar el mercado de las soluciones de cocina seguras y eficientes. Los fogones limpios no solo reducen el riesgo de sufrir enfermedades asociadas a la CAI, sino que también pueden reducir las emisiones de gases de efecto invernadero. Se espera que estas normas, que han subido el listón al marcar nuevos objetivos de desempeño de cocina limpia, sean un acicate para que los fabricantes y desarrolladores sigan mejorando en la calidad y el diseño de los fogones y liberen a las mujeres para perseguir sus oportunidades económicas y educativas.

Tanto el sector público como el privado deben redoblar sus esfuerzos. Saadia Zahidi, directora general del Foro Económico Mundial y responsable del Informe de la brecha global de género, afirma que los gobiernos «desempeñan un papel fundamental» para cerrar la brecha, que se ha agrandado como consecuencia de la pandemia y retrasa en una generación la espera prevista hasta la plena paridad de

género, de 99,5 a 135,6 años. «Si las empresas desean contar con la [...] creatividad y la innovación que las sacará de la crisis, necesitan diversidad y deben pensar en esto también como una inversión empresarial», afirma.

Garantizar que las mujeres tengan un mayor acceso a las oportunidades en proyectos sostenibles supondrá un estímulo para el crecimiento económico, mejorará los resultados ambientales y las convertirá en verdaderas agentes del cambio. En el momento de su elección como primera presidenta de Irlanda, Mary Robinson, afirmó: «Fui elegida por las mujeres de Irlanda que, en lugar de mecer la cuna, sacudieron el sistema».

Con el compromiso de ISO y la colaboración de sus miembros, la adopción de normas e iniciativas no solo empoderará a las mujeres y les permitirá sacudir el sistema, sino también desempeñar un papel importante en la conformación de uno nuevo y más sostenible.